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   .                لمؤتمر نزع السلاح    ١١٠٣ ُ                         أُعلن افتتاح الجلسة العامة    ):               تكلم بالفرنسية   (      الرئيس    

                                                                                       في البداية، اسمحوا لي أن أعرب، باسم المؤتمر وأصالة عن نفسي، عن شعوري بالأسى لما خلفته الكوارث   
                        أن أعرب عن أصدق تعازينا      وأود   .                                  من الخسائر البشرية والتدمير المادي                                    ً الطبيعية التي ضربت الصين وميانمار مؤخراً

   .                            لأسر وأصدقاء كل من لاقوا حتفهم

                             بزميلنا الجديد من شيلي،          ً   حاراً                                                             ً             في مستهل الجزء الثاني من دورة هذا العام، اسمحوا لي أن أرحب ترحيباً              
         تعاوننا                          وأغتنم هذه الفرصة لأؤكد له   .                                                              السفير كارلوس بورتاليس، الذي تولى منصب ممثل حكومة بلده لدى المؤتمر

   .                          ودعمنا في أداء مهامه الجديدة

                                                                                                              أود، والمؤتمر يبدأ المرحلة الثانية من أعماله لهذا العام، أن أستعرض باقتضاب الأعمال الهائلـة المنجـزة                   
   .       المرحلتين                                                          ُ                    الآن وأن أطلعكم، بالإضافة إلى ذلك، على نتائج المشاورات التي عقدتُها خلال فترة ما بين     حتى

   )               تكلم بالإنكليزية (

  ،     الأولى        الشهور     فخلال   .                                                                نجز الجزء الأول من دورة هذا العام أعماله في جو مطبوع بالتسامح والأمل     لقد أ  
           موضـوعية                                                                                              جرت برئاسة سلفي من تونس وتركيا وبمساعدة المنسقين السبعة لبنود جدول الأعمال مـداولات               

                         وقدم الرؤساء الستة لدورة   .  ا                                                                 كل بند من بنود جدول الأعمال توخت تأكيد نتائج العام الماضي والتذكير به      بشأن
                  وهـذه الوثيقـة      . CD/1840                                         في شكل مشروع مقرر يرد في الوثيقة                     ً  مارس، مقترحاً  /          ، في آذار       ً   لاحقاً     ٢٠٠٨     عام  
                           من جانب جميع أعضاء مؤتمر نزع      آراء                                                             خلاصة مشاورات عديدة وقدر هائل من النشاط الرامي إلى بناء توافق     هي

                                                                 تشكل حصيلة ما بذلناه من جهود لتمكين المؤتمر مـن اسـتئناف               ي   ه و  .                     استغرق سنوات عديدة         والذي         السلاح  
ِ                    المفاوضات الجوهرية بعد عِقد من الجمود الفعلي                      .   

                                                                                                        سيكون، بطبيعة الحال، من قبيل المبالغة افتراض أن ينال كل شيء في هذا المقترح الرئاسي كامل رضا                  و  
              من الواضح                     ضو على حدة، فإن        كل ع     غل                           يستجيب في حد ذاته لشوا                               ومع ذلك، حتى لو كان لا         .            جميع الأعضاء 

                   نعتقد أن هذه الهيئة  و  .      ً  قيماً        ً  توفيقياً                                 ً  أنه يحظى بدعم قوي باعتباره مقترحاً    ٢٠٠٨                                بالنسبة للرؤساء الستة لدورة عام 
   .            منذ وقت طويل        الموضوعي       عملها           آراء بشأن       توافق                                باتت أقرب ما تكون إلى التوصل إلى 

                                                 لتعقيبات الإيجابية على مشروع المقرر الرئاسـي،                    قد شجعتنا ا             الآخرين       ٢٠٠٨                      ورؤساء دورة عام         وإنني  
  ل               آراء بشأن سـب       توافق                                             أجزاء الدورة من أجل تقريب المواقف وتحقيق                                    مشاوراتنا خلال فترة ما بين                   على مواصلة   

     مايو  /            أبريل وأيار  /                                   الرؤساء الستة خلال شهري نيسان                                          اللقاءات التي جرت في إطار مجموعة           وكشفت  .       ُ   ً   المضي قُدماً 
  . CD/1840                                                                                                   ع المنسقين الإقليميين وأعضاء مؤتمر نزع السلاح بصفة عامة عن وجود رد فعل إيجابي إزاء الوثيقة                  م

                                                        ، يتضمن مشروع المقـرر الرئاسـي تعـديلات مقبولـة                                التي تم التشاور معها                                 وكما أشارت إلى ذلك الأطراف      
   .     السلاح           لمؤتمر نزع     ٢٠٠٨             خلال دورة عام          الذي تحقق                التعاون البناء       حصيلة     هو و

        التزامه               التشاور معه        جرى                وأبدى كل وفد      .                                                               كما أعلنت بعض الوفود أنها بانتظار الرد من عواصم بلدانها           
   .                                      على أهمية الاستخدام الشامل لإمكانات المؤتمر     ً  مشدداً                                     بمباشرة العمل الجوهري لمؤتمر نزع السلاح، 
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  الرئيس

     في          الآراء                                    واصلة جهود أسلافنا وتحقيق توافـق                                                                  وأود اليوم أن أكرر مرة أخرى التزامي والتزام خلفائي بم           
                                                                                        وأتمنى أن يواصل الأعضاء مسعاهم لتسوية خلافاتهم وردم الهوة بينهم من أجل صياغة مقترح              .                 مؤتمر نزع السلاح  

   .                    يحظى بقبول جميع الأطراف

  ، CD/1840                                                         على استعداد لقبول تعديل أو تحسين نـص الوثيقـة                ٢٠٠٨                                إن الرؤساء الستة لدورة عام        
   .                   بتأمين توافق الآراءُ         ً  يُعتبر كفيلاً     الذي                                          جرى التشاور بشأنه على نطاق واسع في المؤتمر و     لذي ا

                                                  لمؤتمر نزع السلاح مليئة بأحداث مهمـة لـترع              ٢٠٠٨           دورة عام                       الفاصلة بين أجزاء          فترة    ال           لقد كانت     
                     ت خلال الدورة الثانية                          وقدمت لنا المناقشات التي جر  .                            اضطلع فيها معظمكم بدور نشيط و                   السلاح وعدم الانتشار 

      على        ً  إضافياً    ً دليلاً      ٢٠١٠     لعام                                    معاهدة عدم انتشار الأسلحة النووية                الاستعراضي لأطراف     مؤتمر  ل                للجنة التحضيرية ل
   .         لهذه الهيئة        الموضوعي                           الشروع في أقرب وقت في العمل      أهمية                                 أهمية جدول أعمال مؤتمر نزع السلاح و

                                                            نهاية الجزء الأول من الدورة، فقد بلغنا الآن مفترق طـرق                قبيل       َّ                                  وكما ذكَّرنا زميلنا من جمهورية كوريا         
                                                                      وعلاوة على ذلك، ليس الوقت في صالحنا حيث تكاد دورة هذا العـام               .     ً                                 مهماً وعلينا أن نختار الاتجاه الصحيح     

  ة                                                                                                      وفي ظل هذه الظروف المتسمة بالتأثير المتزايد لعامل الوقت على عمل المؤتمر، علينا أن نتصرف بسرع                 .      تنتصف
   .                                                                   وبيقين لاغتنام كل الفرص المتاحة لنقل المؤتمر إلى مرحلة من الإنجازات الملموسة

   )              تكلم بالفرنسية (

                                                          فلدي المتكلمون باسم البلدان التالية على قائمة الجلسة          .                                                    أود أن أنتقل الآن إلى قائمة المتكلمين لهذا اليوم          
   .                             شيلي وسلوفينيا وبيلاروس والمغرب  :                 العامة لهذا اليوم

   .                                               عطي الكلمة الآن لممثل شيلي، السفير كارلوس بورتاليس  وأ  

                         بصفتي الممثل الـدائم                         ني أتحدث للمرة الأولى         بما أن    ):                تكلم بالإسبانية    ) (    شيلي   (               السيد بورتاليس     
                            التي تديرون بها أعمال هذا              الكفاءة                                                                            لشيلي لدى مؤتمر نزع السلاح، اسمحوا لي أن أهنئكم، سيدي الرئيس، على             

   .                                 كم على عبارات الترحيب التي حظيت بها                   ء المفاوضات وأن أشكر ا   لإجر          المحفل المهم 

         ً   أساسياً                                                                              ً             لقد ساندت شيلي باستمرار إصلاح المؤسسات المتعددة الأطراف، التي تعتبر حسن أدائها عاملاً              
   .                                                                   لإضفاء روح السلم والتعاون على العلاقات الدولية في القرن الحادي والعشرين

ِ                         عقِب صدور الوثيقة الختام    و                        أملنا البالغة إزاء                       ، أعربنا بوضوح عن خيبة    ٢٠٠٥                          ية لمؤتمر القمة العالمي لعام  
   .                                                  تقدم في الإصلاح المتعلق بعملية نزع السلاح في الأمم المتحدة          عدم إحراز 

                                                                                                 لذلك، سيدي السفير بيرشيدا، كونوا على يقين من أن وفد شيلي سيدعمكم في كل جهودكم من أجل                   
   .                مؤتمر نزع السلاح     أصابت    التي                        إنهاء حالة الجمود الطويل 
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  )شيلي (السيد بورتاليس

  .                   الرؤسـاء الـستة            مجموعـة                              ها في الـسنوات الأخـيرة        ت                                              إن بلدي يقدر قيمة الجهود المشتركة التي بذل         
                    إننا متأكدون أن جميع  و  .                                                                       مقتنعون بأن هذه الآلية البديعة ساهمت في خلق روح يطبعها قدر أكبر من التعاون     ونحن

   .                                إلى بناء الثقة تكتسي أهمية بالغة             الجهود الرامية

  .                  في أقرب وقت ممكن            الموضوعي                                                                        إن شيلي مستعدة ومتطلعة إلى مساعدة هذا المحفل على استئناف عمله              
   .      ً  وبناءً     ً  مرناً                  ً لذلك، تبنينا موقفاً و

        مقتـرح    :  ر          غير المبر       الجمود                                                                                      وبالتالي، دعم بلدنا مختلف المبادرات الرامية إلى إنقاذ مؤتمر نزع السلاح من حالة                
  ،  )    ٢٠٠٧   (L.1                ومقرر الـرئيس   )     ٢٠٠٥   " (             أفكار للتأمل  "       وورقة    )     ٢٠٠٢ (                        ومقترح السفراء الخمسة      )     ٢٠٠٠ (       أموريم  

    ).    ٢٠٠٨ (  CD/1840          الوثيقة      ً مؤخراً و

                        هذا العام مسؤولية تنسيق        تولينا       ٢٠٠٦      في عام   "               أصدقاء الرؤساء "      آخرين    مع                       في إطار هذا المسعى، كنا  و  
        لنووية،           منع الحرب ا "   و "                                        وقف سباق التسلح النووي ونزع السلاح النووي "       وهما    عمال            من جدول الأ ٢   و ١        البندين 

   .                                   ، مع تركيز عام على نزع السلاح النووي "         ذات الصلة                     بما في ذلك جميع المسائل

                                        المنشود الذي سيجعل هذه الهيئة تتحرك،             الآراء                من توافق    -                 ً     ولا سيما مؤخراً   -                         ً    ورغم أننا اقتربنا كثيراً     
                           انتشار أسلحة الدمار الشامل  ف  .                    لآن من إيجاد حل مناسب                                         ع العالم الذي نعيش فيه من تعقيد منعنا حتى ا          فإن ما يطب

                                                                                                            وظهور فاعلين جدد، بما في ذلك الجماعات الإرهابية، على الساحة الدولية، وبشكل غير مباشر، حالات الفقـر                 
                  ، ضمن عوامل أخرى،          كوكب الأرض      وتلوث                                                          المدقع وانعدام الأمن المدني والانتهاكات الجسيمة للحقوق الأساسية 
   .                                                        تخلق تحديات جديدة للمجتمع الدولي، وبالتأكيد، لمؤتمر نزع السلاح

                                     لا يستطيع أن يتنبأ بتطـور هـذه                                                  لترع السلاح أنشئ في سياق الحرب الباردة                            ً     ومن البديهي أن مؤتمراً       
                       لتنقيح هيكل عمله،                  ربما آن الأوان      ا ف   لذ و  .                                                       بالأحرى بالخطر الذي تشكله على السلم والأمن الدوليين                 الأحداث، و 

                         اعتماد برنامج عمل موضوعي       يسمح ب                  خلق مناخ من الثقة                                               من الواضح أنه يعيق التعاون بين أعضائه كما يعيق   ن  لأ
   .   ّ                  وتبنّي أولويات حقيقية

                                      لا يمكن استثناؤه من عمليـة إصـلاح         و  .                                                    ً          لقد أصاب الشلل مؤتمر نزع السلاح وعفا عليه الزمن جزئياً           
         لتعـارض               إيجاد حـل ل           وينبغي    .              تسوده العولمة                                         يستطيع تلبية الاحتياجات الأمنية لعالم          حتى                الأمم المتحدة           منظومة  

                                                                                                              الأساسي بين الامتياز الممنوح للمصالح الأمنية للقوى العظمى من خلال التطبيـق الـصارم لقاعـدة التوافـق                  
   .                         واحتياجات المجتمع الدولي ككل

                          ونقدر، على سبيل المثال،      .                   تلك القوى العظمى                       واتساع الرؤية لدى                           زيادة الدور القيادي            بالتالي        نقدر   و  
                                                                           ُ ِّ    في الجزء الرفيع المستوى لمؤتمر نزع السلاح والبيان المشترك للقوى العظمى الخمس الذي قُدِّم            التي أدلى بها          البيانات 

                    م انتشار الأسـلحة                     لأطراف معاهدة عد             الاستعراضي         لمؤتمر   ل                 للجنة التحضيرية                                      الأسبوع الماضي في الدورة الثانية      
   .    ٢٠١٠     لعام         النووية 
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  )شيلي (السيد بورتاليس

                                    لنجـاح اسـتراتيجيتها للتنميـة،           ً  أساسياً       ً  سياسياً                               ً     تعددية الأطراف بالنسبة لها خياراً       تشكل                  وتود شيلي، التي      
   .           تعدد الأطراف                                 ومنافع أكيدة لهذا الفضاء المهم الم                                      ً إننا متأكدون من أن هذا الأمر سيجلب فرصاً و  .            حسن النية       تدعو إلى   أن

           مؤتمر نزع            إعادة تنشيط                                                                         ويأمل بلدنا أن يدرك الفاعلون الأساسيون الذين يتحملون المسؤولية الرئيسية عن   
   .                                                             السلاح أن أخذ المصالح الأمنية للمجتمع الدولي في الاعتبار سيعزز أمنهم

                              الات التي يظهر فيها الواقع أننا                                                                    ينبغي بالتالي معالجة التحديات الأمنية الجديدة بطرق إبداعية في جميع المج     و  
   .    الهدف      هذا       لتحقيق              وسنواصل العمل   .                نحتاج إلى التفاوض

                                                                     أشكر ممثل شيلي على كلمته وعلى عباراته الطيبة التي وجههـا إلى               ):                تكلم بالفرنسية    (      الرئيس    
   .                                                                 وأعطي الكلمة الآن لممثل سلوفينيا، الذي سيلقي كلمة باسم الاتحاد الأوروبي  .        الرئاسة

                                                سيدي الرئيس، أتشرف بأن أتكلم باسم الاتحـاد          :  )                تكلم بالإنكليزية    ( )        سلوفينيا   (          سيد لوغار   ال    
                                  تركيا وكرواتيا وجمهورية مقدونيا     وهي ،        إلى الاتحاد                                              وتحالفنا في هذا الإعلان البلدان المرشحة للانضمام      .       الأوروبي

        البوسنة              ألبانيا و        وهي                       لتي قد تقدم ترشيحها،                                                    ، وبلدان عملية الاستقرار والانتساب والبلدان ا                          اليوغوسلافية السابقة 
   ن،            ليختنـشتاي     و          آيـسلندا           وهمـا                                      الرابطة الأوروبية للتجارة الحرة،                من أعضاء                          ك والجبل الأسود، وبلدان        والهرس
   .         وجورجيا        أذربيجان                                   أوكرانيا وجمهورية مولدوفا وأرمينيا و       وكذلك

                   بدء، أن أهنئكم على    ذي                   ئاستكم، أود، بادئ                         باسم الاتحاد الأوروبي تحت ر                        وبمناسبة حديثي للمرة الأولى  
                                                         وأود أن أؤكد لكم دعم الاتحاد الأوروبي الكامل لكم في جهودكم من   .                                توليكم منصب رئيس مؤتمر نزع السلاح

   .        العامة    ٢٠٠٨                                                         هذا المؤتمر، ولا سيما الآن، في مستهل الجزء الثاني من دورة عام      أعمال          أجل قيادة 

                                                           للمناقشات التفاعلية غير الرسمية التي جـرت خـلال الجـزء الأول             لارتياح          يشعر با                   الاتحاد الأوروبي      إن  
        لمؤتمر      ٢٠٠٨                                          تحت إشراف الرؤساء الستة لدورة عام               بحكمة                                ، والتي قادها المنسقون السبعة        ٢٠٠٨           دورة عام       من

   . م                  في المؤتمر هذا العا      أدلى بها                              للبيانات الرفيعة المستوى التي                 نشعر بارتياح كبير    كما   .          نزع السلاح

                                          الرئاسة الموحـدة للمـؤتمر في مطلـع                                     تمر نزع السلاح منذ وضع نهج                                     ونرحب بالزخم الذي تولد في مؤ       
       الـذي       قترح   الم                      وقد أفضى هذا الزخم إلى   .     ٢٠٠٧                             عززه الرؤساء الستة لدورة عام         الذي       الزخم    هو      و     ٢٠٠٦     عام

  .CD/1840          الوثيقة        يرد في       والذي    لمؤتمر                         فيما يتعلق ببرنامج عمل ا    ٢٠٠٨                             قدمه الرؤساء الستة لدورة عام 

  ،     ٢٠٠٨      مارس   /       آذار   ١٣   في    CD/1840                                                                         إن الاتحاد الأوروبي يؤيد المقترح الذي قدمه الرؤساء الستة في الوثيقة              
   .                      الناشئ بشأن هذا المقترح      الآراء       توافق                            إبداء المرونة والانضمام إلى                   ندعو جميع الوفود إلى    لذا  و  .              بصيغته الحالية

                                                           أشكر ممثل سلوفينيا وأعطي الكلمة الآن لممثل بيلاروس، الذي سيلقي    ):               تكلم بالفرنسية   (      الرئيس    
   .                                  كلمة باسم مجموعة دول أوروبا الشرقية
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                                                سيدي الرئيس، أتشرف بأن أتكلم باسم مجموعـة           ):               تكلم بالروسية    ) (      بيلاروس   (             السيد ألينيك     
   .               وكرانيا وبيلاروس                                            بلغاريا وكازاخستان ورومانيا والاتحاد الروسي وأ  :    وهي                    دول أوروبا الشرقية

                             أنكم وزملاءكم رؤساء المؤتمر هذا                       ، اسمحوا لي أن أؤكد لكم     ٢٠٠٨   ام                              في افتتاح الجزء الثاني من دورة ع  
            تولدونه من      ما                                                      إن ما تبذلونه أنتم والرؤساء الآخرون من جهود و          .                                               العام تحظون بثقة مجموعة دول أوروبا الشرقية      

   .       والثناء      تأييد                 السلاح جدير بال          مؤتمر نزع           إعادة تنشيط                 حماس ملحوظ من أجل 

                       ، والتي اتخـذت شـكل                                                             التي بذلتموها في الفترة الفاصلة بين أجزاء الدورة           هود  الج                           إننا نقدر بالغ التقدير       
                    فقـد عـززت تلـك       .                                               لوفود فرصة لتقديم مقترحاتها وإبداء مخاوفهـا       ا                                    مشاورات عديدة صريحة وشفافة منحت      

   .                                   وافق بغرض تيسير إمكانية بدء المفاوضات                                    المشاورات، بلا شك، عملية بناء جسور الت

              سيدي الرئيس،  

        فحـضور    .               هـذا العـام      ة                                                  هائلة في المؤتمر خلال الجـزء الأول مـن دور                    أوجه تقدم                 ً   لقد شهدنا جميعاً    
                                                                                             مون، الأمين العام للأمم المتحدة، للجلسة الافتتاحية للمؤتمر والعدد الكبير مـن الشخـصيات                -     كي     بان       السيد

       التي         بالحيوية                                                               ُ ِّ                                          البارزة التي تكلمت في المؤتمر هذا العام وسلسلة المبادرات المهمة التي قُدِّمت إليه والمناقشات المفعمة                
                                         كلها أمور شـكلت عوامـل إيجابيـة         -    ين           للمنسق        البارعة                                                جرت بشأن كل بنود جدول الأعمال تحت القيادة         

   .                    وساعدت في إنعاش الوضع

                                                                                                        ونعتقد في هذا الصدد أن مشروع المقرر المتعلق ببرنامج العمل الذي قدمه الرؤساء الـستة وصـدر في                    
        الـتي          الكبيرة                                                     للأعمال المنجزة خلال الجزء الأول من الدورة وللجهود             ً   منطقياً              ً  يشكل استمراراً   CD/1840         الوثيقة
ذِل ِ    بُ                 يمكن أن تتوافق          ً تحدد موقفاً  CD/1840                                         وترى مجموعة دول أوروبا الشرقية أن الوثيقة   .                     ت في السنوات السابقة ُ 

   .        لحل وسط      ً  مقبولاً                                   ً بشأنه مواقف جميع الوفود، وتوفر أساساً

َ                  تُهدَر هذه الجهود                         ونعتقد أنه ينبغي ألا                                                               فمجموعة دول أوروبا الشرقية على استعداد للانضمام إلى              ولذا    .  ُ  
                   من حالة الجمود          للخروج                                                           ، وتدعو جميع الدول المشاركة إلى أن تغتنم هذه الفرصة           CD/1840                  ق بشأن الوثيقة        تواف

   .       الموضوعي                        سنوات وأن تباشر العمل   ١٠           أكثر من          التي استمرت

                                                                                               إن مجموعة دول أوروبا الشرقية متأكدة من أن هذا الأمر يمكن تحقيقه بفضل القيادة الفعالة لفريق الرؤساء   
   .              نهج مسؤول ومرن ب                 جميع الدول الأعضاء   ك    تمس ب و

   .                                                     أشكر ممثل بيلاروس على كلمته وأعطي الكلمة الآن لممثل المغرب   ):               تكلم بالفرنسية   (      الرئيس    

              بدء أن أقدم       ذي                                 سيدي الرئيس، اسمحوا لي بادئ         ):                تكلم بالفرنسية    ) (     المغرب   (              السيد لوليشكي     
           وأن أرحب                                                 ً ار الموقرين في المحن الأليمة التي عاناها البلدان مؤخراً                                          تعازي بلدي لممثلي جمهورية الصين الشعبية وميانم

   .                 بزميلنا، سفير شيلي

                    المتحدثون السابقون،                                                       في ظل رئاستكم، اسمحوا لي أن أقدم لكم، كما فعل                                       بمناسبة حديثي للمرة الأولى       
       دعمه                         ً إن وفد المغرب يعلن مجدداً  .                       لرؤساء الدورة الآخرين   تهاني      ً أيضاً               عملنا وأن أقدم         قيادتكم       طريقة            تهانينا على 
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  )المغرب (السيد لوليشكي

                            كما نقدم شكرنا للمنـسقين       .        الجاد           الموضوعي                                                            كل جهد يرمي إلى تمكين مؤتمر نزع السلاح من مباشرة العمل           ل
                                                   هي تعكس، في رأي وفد بلدي، قراءاتهم الخاصة للمناقشات،   و  .                                         تقاريرهم بشأن مختلف بنود جدول الأعمال          على

   .                                                              قف المؤتمر، لأن المؤتمر لم ينظر لا في طريقة تعيينهم ولا في فحوى تقاريرهم       وليس مو

               ويشكر الرئاسة    . CD/1840                                                                                 لقد نظر وفد بلدي بإمعان وباهتمام كبير في مشروع المقرر الوارد في الوثيقة                
                      ناقشات التي جـرت في               ، خلال الم     ً أولاً  .                                أن يقدم التعليقات التالية        ً أيضاً                                          على جهودها المحمودة في هذا الصدد ويود        

ِ      أكثر من عِقد             سبات دام          من                     ً    أن يصحو المؤتمر أخيراً         يأمل                وفد بلدي       كان                         الجزء الأول من الدورة،                   وشجعه علـى     .         
                                                                                                                ذلك رسالة الأمين العام للأمم المتحدة والعدد الهام من الشخصيات البارزة التي خاطبت المؤتمر، وبخاصة، كلمـات                 

                                                                      ضرورة أن يباشر مؤتمر نزع السلاح مفاوضات جدية وصريحة على أسـاس                                                 الدول الأعضاء التي ركزت كلها على       
                 وبنيته تحجبان هذا   CD/1840                    صياغة مشروع المقرر    لكن  .                       شواغل جميع الدول الأعضاء      فيه      تراعى               برنامج عمل محدد 

       لعـام                                                                        فهذا المشروع، في رأينا، تحصيل حاصل وليس سوى مزيج لوثائق مـن ا              .                                 الموقف الإيجابي السائد لدى الدول    
  ،                                     ً      المرء يعتقد أن الرؤساء سيعتمدون مقرراً       CD/1840                        ، يجعل عنوان الوثيقة          ً ثانياً و   ). CRP.6 و  CRP.5 و  L.1 (       الماضي  

                     ، ليس هناك تحديـد          ً ثالثاً و  .                                        منه، على أن المؤتمر يعتمد مقرراته        ١٨                                                 بينما ينص النظام الداخلي، وعلى الأخص المادة        
       تخلو من                   كما أن هذه الولاية                                         واد الانشطارية المشار إليها في مشروع المقرر                                  ولاية التفاوض فيما يتعلق بمعاهدة الم ل      دقيق

                 مختلفة، حيـث        بطرق                                                        ، يعالج مشروع المقرر البنود المدرجة في جدول الأعمال               ً وأخيراً  .                            أي إشارة إلى عنصر التحقق    
                       قـشات بـشأن المـسائل                                                                                   ينص على ولاية للتفاوض فيما يتعلق بمعاهدة المواد الانشطارية ويدعو فقط إلى إجراء منا  

   .                                                                      منع حدوث سباق تسلح في الفضاء ونزع السلاح النووي والضمانات الأمنية السلبية    مثل       الأخرى          الموضوعية 

                                                                                                 لهذه الاعتبارات ورغم مواطن قصور هذا النص، فإن وفد بلدي يرى أن مشروع المقرر قد يشكل                    ً نظراً و  
                                                         ف جميع الدول الأعضاء إذا تـوافرت الإرادة الـسياسية                                                          لمشاورات صريحة وشاملة تأخذ في الاعتبار مواق             ً منطلقاً

        لتوصـل   ل                                                 ً              أنه على استعداد للعمل مع الرئاسة والأعـضاء عمومـاً                     من جديد                  ويؤكد وفد بلدي    .             وروح المرونة 
         علـى                       ً     ع مؤتمر نزع السلاح حقاً                                                                  إلى مشروع مقرر للمؤتمر، يمهد السبيل لبرنامج عمل حقيقي ويض                الآراء          بتوافق
      ِّ                                                                            أن نخيِّب الآمال التي وضعها المجتمع الدولي في مؤتمر نزع السلاح باعتبـاره المحفـل الوحيـد       لنا    يحق         فلا         الطريق

   .                         للتفاوض في ميدان نزع السلاح

                                                                                       المجتمع الدولي الأزمات التي تعصف بالنظام الاقتصادي الدولي، تستدعي الضرورة تقـديم                  يواجه       بينما   و  
                                    وسيشكل استئناف المفاوضـات بـشأن        .       الأطراف            نهج تعددية                                                   إشارات ملموسة للحفاظ على ثقتنا الجماعية في        

   .                  لتوقعات شعوب العالم            بالغة الأهمية         استجابة  و                       نزع السلاح رسالة قوية    مثل           موضوع حيوي 

                                                                    أشكر ممثل المغرب على كلمته وعلى عباراته الطيبـة الموجهـة إلى               ):                تكلم بالفرنسية    (      الرئيس    
   .                          وأعطي الكلمة الآن لممثل الصين  .        الرئاسة

                                                         يود الوفد الصيني أن يشكر الرئاسة وسفير المغرب الموقر            ):               تكلم بالصينية    ) (    الصين   (           السيد وانغ     
   .                 الذي وقع في الصين    الخطير                                            على عبارات التعاطف والمواساة فيما يخص الزلزال 
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                          وإلى الوفـد الـصيني،                                                                                  في الأيام الأخيرة، نقلت وفود عديدة، بطرق مختلفة، مشاعر تعاطفها إلى الصين             
   .                             كذلك أن نعرب لها عن شكرنا الحار      ونود

َ                نرحب بمَقدمه ونتمنى أن   .                                                       ، نرحب بالسفير بورتاليس الموقر، الذي التحق حديثا بصفوفنا     ً ثانياً         حيوية       يزيد     
   .              مؤتمر نزع السلاح

        شاق خلال                                 ويشكركم بصفة خاصة على عملكم ال           عن تقديره           الوفد الصيني     يعرب                ، سيدي الرئيس،      ً ثالثاً و  
                         تجاوز خلافاتهم الراهنـة     ل                                            ونأمل أن يواصل كل المعنيين الجهد الجماعي          .                  ً                    الدورة للدفع قدماً بمؤتمر نزع السلاح     

   .                                       ِّ                        والتوصل في أقرب وقت ممكن إلى برنامج عمل يمكِّن المؤتمر من استئناف عمله

 ـ       .                أشكر ممثل الصين     ):                تكلم بالفرنسية    (      الرئيس                   ام للمـؤتمر،                                    وأعطي الكلمة الآن للأمـين الع
   .            أورجونيكيدزي       السيد

   )                                                                    الأمين العام للمؤتمر والممثل الشخصي للأمين العـام للأمـم المتحـدة              ( ة                  السيد أورجونيكيدز     
َ  َ                                                     بدأنا اليوم الجزء الثاني من المؤتمر بنبرة إيجابية حمَلَتها الكلمتان اللتان ألقيتا باسم كـل مـن              :  )          بالإنكليزية      تكلم (                                             

                                                                 ثمة مسألة واحدة لا يمكن اعتبارها على وجه الدقة إيجابية وهي            و  .                     دول أوروبا الشرقية                         الاتحاد الأوروبي ومجموعة    
                                    من النظام الداخلي لمؤتمر نزع السلاح،   ١٨                                          ، سفير المغرب، ولا سيما عندما أشار إلى المادة        الفاضل             كلمة صديقي   

   .                                                      وبخاصة فيما يتعلق بمشروع المقرر الذي اقترحه الرؤساء الستة

  .                            للرؤساء الستة للمـؤتمر     ً اً    مقرر                     أن هذا المقرر ليس                      كرجل قانون،                          ، لعلكم تدركون مثلي                لتوضيح الأمور   
                        لا يمكن على الإطلاق اعتباره  و  .                                                                              مشروع مقرر قدمه الرؤساء الستة إلى المؤتمر للنظر فيه واعتماده في نهاية المطاف            إنه

  .                                         الصلاحية لرؤسائنا الستة للقيام بـذلك                             لو منحنا التفويض أو       CD/1840                                         غير ذلك، لأننا سنكون اعتمدنا الوثيقة       
                                                                   أو غير دقيق قد يفهمها البعض على أنها مقرر المؤتمر، ولكن الأمـر لـيس       ً   مخجلاً                              ً      إذن، فهذه ورقة ربما تحمل عنواناً     

   .                                                                            مجرد مشروع مقرر اقترحه الرؤساء الستة على المؤتمر لينظر فيه ويعتمده في نهاية المطاف   هي             هذه الوثيقة  ف  .     كذلك

   .                                 نص النظام الداخلي أو روحه بأي شكل        لا ينتهك            هذا المشروع  ف  .      ً  تماماً       واضحة       الأمور    تكون        أود أن  

                                                   هل يرغب أي وفد آخر في أخذ الكلمة الآن؟ أعطي            .        سيدي     ً شكراً   ):                تكلم بالفرنسية    (      الرئيس    
   .                  الكلمة لممثل الجزائر

                                 يدي الرئيس، على توليكم إدارة                                                   بداية، يود الوفد الجزائري أن يهنئكم، س        : )      الجزائر   (                السيد حمزة خليف      
                                                          ً                                                ويعرب عن دعمه لكم في أداء مهامكم ومن خلالكم يود أن يشكر أيضاً مجموعة الرؤساء الستة لهذه السنة                    .             أشغال المؤتمر 

    .                                                                                                       على المجهودات التي يبذلونها بالتشاور مع أعضاء المؤتمر بغية التوصل إلى توافق في الآراء حول برنامج عمل يرضي الجميع

                     ً                                                                                 ود الوفد الجزائري أيضاً أن ينضم إليكم سيدي الرئيس وإلى مختلف الوفود التي أعربت عـن أسـفها                    وي  
                                                                           ً                    وتعازيها لحكومتي وشعبي الصين وميانمار إثر الأحداث الأليمة الأخيرة، ويود أن يعرب أيضاً عن تعاطفه مع أهالي 

   .              وعائلات الضحايا



CD/PV.1103 
9 

  )الجزائر (السيد حمزة خليف

                                                   ً                                           إليه السيد الأمين العام للمؤتمر، لقد لمسنا اليوم نقاطاً إيجابية باعتبار أننا استمعنا                                  في الحقيقة كما تطرق     
                   ً        تحـاد سـلوفينيا، وأيـضاً                                       الأخرى من خلال الرئيس الحـالي لا                                            مجموعة دول الاتحاد الأوروبي وبعض الدول         إلى
                                   الذي تم طرحه على المؤتمر تحـت                                                                                     مجموعة أوروبا الشرقية التي أعلنت اليوم عن تأييدها لمقترح الرؤساء الستة              إلى
                                                                                                   هذه بالفعل نقطة إيجابية توضح بأننا نقترب أكثر من التوافق المنشود الذي، حسب تقييم الوفد                 . CD/1840     رقم

    .                       ً                                              الجزائري، ربما كان تعبيراً عن نوع من التفاؤل الذي ينبغي أن يطبع أشغالنا

  ً                                      ضاً، سيدي الرئيس، في كلمـتكم أن مجموعـة                                                          نحن نقترب أكثر فأكثر إلى التوافق، ولكن لقد سجلنا أي        
                ولا ينبغـي أن      .                                                                                                 الرؤساء الستة منفتحة وتبقى منفتحة على أعضاء المؤتمر بغية التوصل إلى وثيقة ترضي الجميـع              

                          نأمل منكم السيد الرئيس      )              الدول الأعضاء  (                                                                نتجاهل أن بعض الانشغالات قد عبرت عنها بعض الدول هنا بعض            
                                                                               ة وأن نستثمر الوقت المتبقي لنا بغية تبديد كل الخلافات وتقريب وجهات النظر، آملين أن                      أن تجدوا الصيغة المناسب

                                                                                                تبدي كل الدول الأطراف المرونة اللازمة وفق روح العمل المتعدد الأطراف الذي يقتضي التنازل عن بعض الأشياء 
                              لرئيس، الوفـد الجزائـري عـن                                                                                   وقبول بعض الأشياء، وهذا بغية تحقيق التوافق في الآراء، ويعرب لكم، سيدي ا            

    .                                           استعداده التام لمساعدتكم بغية تحقيق هذا الهدف

   .                               وأعطي الكلمة الآن لممثل إندونيسيا  .                          أشكر ممثل الجزائر على كلمته   ):               تكلم بالفرنسية   (      الرئيس    

     كلمين                لأشاطر المـت      ً أولاً                                  اسمحوا لي أن أغتنم هذه الفرصة         :  )                تكلم بالإنكليزية    ( )         إندونيسيا   (           السيد بوجا     
   .                                                             ً  لحكومتي الصين وميانمار في أعقاب الكوارث التي تعرض لها البلدان مؤخراً     الحارة                                   السابقين إعرابهم عن تعاطفنا وتعازينا 

                        ُ   َ                    لمؤتمر نزع الـسلاح، أتمـنى أن يُتـابَع بمناقـشة         ٢٠٠٨                                                ونحن نستأنف اليوم الجزء الثاني من دورة عام           
                                                                      الأمل المشترك في أن نرى خلال الجزء الثاني من دورة هذا العـام                 ونا                وأعتقد أننا يحد    .                   متواصلة وبناءة         ومداولات

                                              برنامج عمل شامل ومتوازن، فإن وفد بلـدي             وضع                  ورغم تفضيلنا ل    .                                        تطورات مشجعة أكثر ولم يسبق لها مثيل      
                                                                  فهذه المرونة لازمة إن أردنا أن نـرى المـؤتمر يعـود إلى سـكته             .     ديدة  الج        بادرات    الم                     في نهجه ومنفتح على          مرن
                                                                                              غير أن النجاح في معالجة التحديات التي تعترضنا يعتمد إلى حد كبير على إرادتنا السياسية،                 .         مصداقيته      تعيد   ويس

                                  لذلك، أثني عليكم، سيدي الرئيس،       .                                                                                وإذا كنا جادين في تحقيق التقدم في عملنا، لزمنا إبداء إرادة سياسية أقوى            
   .                                   سعاكم لإخراج مؤتمر نزع السلاح من مأزقه                                للجهود الجبارة التي بذلتموها في م                ً وعلى أسلافكم نظراً

                                                                                         وفي هذا السياق، يود وفد بلدي أن يؤكد أن مسألة نزع السلاح النووي هي الأولوية القصوى لمؤتمر نزع   
                                                                                                      ولتعزيز عمل المؤتمر، فإننا مرنون ومستعدون لمواصلة مناقـشة المقترحـات الـتي قـدمها الرؤسـاء                   .      السلاح

                          ونرى أن جميع المقترحـات       .    ُ   َ                                                 أن تُقابَل هذه البادرة بالمثل ونحن نمضي في مداولاتنا                وينبغي    . CD/1840         الوثيقة   في
َ                ً      يُفترَض أن تشكل تدبيراً                                      ويعتقد وفد بلدي أنه ينبغي اتبـاع    .                                              ً    وخطوة تامة تفضي إلى إزالة الأسلحة النووية كلياً  ُ   

   .                                               نهج شامل وشفاف في هذه الجهود لضمان النجاح لمداولاتنا

   .                             وأعطي الكلمة الآن لممثل باكستان  .                   أشكر ممثل إندونيسيا   ):     نسية          تكلم بالفر   (      الرئيس    
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                                             سيدي الرئيس، نرحب بكم مرة أخـرى بعـد           :  )                تكلم بالإنكليزية    ( )       باكستان   (           السيد خوخير     
          للفواجع                                                              ً بدء، أود أن أعرب عن تعازينا لشعبي الصين وميانمار ولحكومتيهما نظراً   ذي      بادئ   .                 عودتكم من الإجازة

   .                            ونرحب بسفير شيلي في هذا النادي  .     ولتين            التي ألمت بالد

  .                                                                                        ً                       لقد أشار سفير المغرب إلى بعض مكامن النقص في هذه الوثيقة، وأظن أن تعليقاته إيجابيـة وبنـاءة جـداً                     
                                                                                                    قلتم في كلمتكم اليوم، فأنتم مستعدون لقبول الأفكار والمقترحات والتعديلات، وإننا بهذه الروح نـشيد بهـذه           وكما

   .  ١٨                                                                                 إلى أقرب فرصة للتوصل إلى برنامج عمل متوازن وشامل لمؤتمر نزع السلاح، كما ورد في المادة                 التعليقات ونتطلع

   .                أشكر ممثل باكستان   ):               تكلم بالفرنسية   (      الرئيس    

  .                            بهذا ينتهي عملنا لهذا اليـوم   .                                                                هل يرغب أي وفد آخر في أخذ الكلمة الآن؟ يبدو أن الأمر ليس كذلك       
  .                      في المكـان نفـسه           ً   صباحاً   ١٠ /  ٠٠           الساعة    في      مايو   /       أيار   ٢٠                            بلة للمؤتمر يوم الثلاثاء،      ُ   َ                       ستُعقَد الجلسة العامة المق   

     ُ ِ                                                                         ُ   َ                         أن أُعلِمكم بأن الجلسة العامة للأسبوع الثالث عشر، وهي الأولى برئاسة المملكة المتحدة، ستُعقَد يوم                   ً أيضاً      وأود
   .    ٢٠٠٨     مايو  /      أيار  ٢٦       الاثنين، 

  ٥٥/١٠ُ                  ر فعت الجلسة الساعة 

 -  -  -  -  -  


